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Информационно-образовательное издание НИУ «БелГУ». Основано в 1967 г. 
С 2002 г. выходило как газета «Будни»

«Чувствую свою особую 
миссию, причастность 
к судьбе детей, своих 
учеников, которые являются 
будущим России», – уверена 
выпускница НИУ «БелГУ», 
победитель всероссийского 
конкурса «Первый учитель» 

Подробнее на полосе 11

Дата

ВАЖНЫЙ 
ДЕНЬ  
ДЛЯ ФИЛИАЛА
Старооскольский филиал – это 
форпост гуманитарного обра-
зования на Старооскольской 
территории, это важная, неотде-
лимая часть НИУ «БелГУ». Не-
давно филиал отметил 25-летие 
со дня образования. Сердечные 
поздравления из разных уголков 
России направили выпускни-
ки. К торжеству приурочили 
научные, спортивные и куль-
турно-массовые мероприятия, 
а кульминацией празднования 
стало вручение наград. 

4 и 5 полоса посвящены 25-летию 
филиала.

Наука

ПРЕОДОЛЕВАЯ 
САНКЦИИ
Учёные НИУ «БелГУ»  
по заказу Торгового дома 
«Знак кофе» модернизи- 
ровали обжарочную линию 
предприятия, создав 
дожигатель кофейной шелухи, 
и разработали технологию 
постферментации, которая 
станет основоположной 
при создании установки 
ферментатора. 
Новаторское решение 
позволит оптимизировать 
технологические процессы 
и повысить качество 
продукции.

Об этом читайте на 6 полосе.

Год партнёрстваСобытия. Факты

Подробнее – на 6 полосе.

ВУЗ ПЕРВОГО 
ВЫБОРА 
В НИУ «БелГУ» прошла форсайт-
сессия «Взгляд в будущее», 
лейтмотивом которой была 
стратегия развития приёмной 
кампании до 2027 года. 
В рамках обсуждения 
и мозгового штурма участники 
проанализировали угрозы 
и возможности привлечения 
абитуриентов в университет, 
учитывая в том числе итоги 
кампании 2024 года. По словам 
ректора Евгении Карловской, 
приоритетная задача – сделать 
НИУ «БелГУ» университетом 
первого выбора.

7 полоса посвящена совместным 
проектам НИУ «БелГУ» 
и индустриальным партнёрам.

БОЛЬШЕ  
ЧЕМ ФЕРМА
Представители НИУ «БелГУ» 
приступили к основному этапу 
посадки карбоновой фермы 
на промышленных землях 
Лебединского ГОКа. Научный 
проект участка производства 
«углеродных единиц» разработан 
сотрудниками регионального 
центра мониторинга углеродного 
баланса НИУ «БелГУ». Подобная 
экологическая акция – одна 
из многих, в которых принимают 
участие преподаватели инсти- 
тута наук о Земле и студенты, 
внося свой вклад в формирова- 
ние комфортной городской среды.

Продолжение темы на полосе 7

НОВЫЙ УРОВЕНЬ СОТРУДНИЧЕСТВА
Делегация НИУ «БелГУ» с официальным визитом посетила Республику Ангола с целью расширения 
международных и экономических связей между государствами.

Светлана Редченко



Николай Васильевич руководил 
вузом в трудные годы. Непро-
стая социально-политическая 
и экономическая обстановка 
в стране не помешала ректорату 
принять решение о реорганиза-
ции педагогического института 
в педагогический университет. 
В это сложное время был открыл 
юридический факультет. 13 октя- 
бря 1994 года Белгородский 
государственный педагогический 
институт им. М.С. Ольминского 
был переименован в Белгород-
ский государственный педагоги-
ческий университет. Полученный 
статус требовал реорганизации 
структур, учебного процесса 

и, конечно, науки. В институте 
была открыта аспирантура. 
12 июля 1996 года на базе Белго-
родского государственного педа-
гогического университета Указом 

Президента России был создан 
Белгородский государствен-
ный университет. Это был 58-й 
государственный университет 
классического типа в Министер-
стве образования РФ. В 1999 году 
открыты филиалы БелГУ 
в Алексеевке и Старом Осколе. 
В 2001 году был открыт кампус 
БелГУ на улице Победы, ставший 
визитной карточкой не только 
Белгорода, но и всего региона. 
Для преподавателей, сотрудников 
и студентов Николай Васильевич 
остаётся примером беззаветного 
служения Отчизне, примером 
высочайшего профессионализма, 
стойкости и верности призванию.

02 СОБЫТИЯ. ФАКТЫКОЛОНКА 
РЕКТОРА

Сегодня весь наш профессор- 
ско-преподавательский сос- 
тав, как и во всех вузах нашей 
страны, празднует День препо-
давателя высшей школы. Этот 
праздник символизирует важ-
ность профессии наших препо- 
давателей, которые с любовью  
вкладывают свои знания и опыт  
в студентов, ведут их в буду-
щую профессию, вносят вклад 
в развитие Белгородского 
госуниверситета, делая его ли-
дером в образовании и науке. 
Прежде всего сегодняшний 
праздник – это праздник наших  
ветеранов. Недавно наш универ- 
ситет пережил большую поте-
рю – ушёл из жизни Николай 
Васильевич Камышанченко, 
доктор физико-математиче-
ских наук, профессор, ректор, 
который руководил вузом 
с 1990 по 2002 год, почётный 
профессор НИУ «БелГУ», по-
мощник ректора. Ощущая не-
восполнимую утрату, мы всем 
профессорско-преподаватель-
ским составом университета 
отдаём дань памяти и уваже-
ния всем нашим педагогам, 
которых сегодня нет с нами. 
И всем коллективом отдаём 
низкий поклон ныне живущим 
ветеранам университета, кото-
рые и по сей день продолжают 
быть нашими авторитетными 
наставниками, в меру своих 
сил участвуя в жизни вуза. 
В сегодняшнем успехе вуза – 
заслуга всего коллектива.
Поздравляя с праздником 
наших преподавателей, хочу 
напомнить, что впереди нас 
ждёт ряд изменений в сис- 
теме образования в целом 
и в приёмной кампании, часть 
из которых мы с вами уже 
обсуждали. Мы должны быть 
максимально готовы к этим 
переменам и, безусловно, 
регулярно информировать 
наших абитуриентов и их роди-
телей обо всех нововведениях. 
От вас, дорогие коллеги, 
сегодня зависит не только 
развитие нашего университе-
та, но и благополучие нашего 
региона и страны, для отрас-
лей и сфер которой вы сегодня 
растите высокопрофессио-
нальные кадры. 
Благодарю каждого нашего пе-
дагога и наставника за предан-
ность профессии, готовность 
не только учить, но и учиться, 
осваивая новые образователь-
ные технологии, менять себя 
и наш университет!
С праздником, с вашим днём, 
уважаемые коллеги!

Событие

Награда

Память

ПРЕПОДАВАТЕЛЯМ

Награждение было приурочено 
ко Дню народного единства 
и состоялось в ДК «Энергомаш». 
Почётные награды заслуженным 
деятелям системы высшего 
образования, науки, культуры 
вручил губернатор Белгородской 
области Вячеслав Гладков, 
который отметил личный вклад 

каждого награждённого в раз-
витие как Белгородчины, так 
и России в целом. Директор ин-
ститута экономики и управления 
НИУ «БелГУ» доктор социологи-
ческих наук, профессор Виктор 
Захаров награждён медалью 
«За заслуги перед Землёй Бел- 
городской» I степени.

ВУЗ 
ПЕРВОГО 
ВЫБОРА

ВЕРНОСТЬ 
ПРИЗВАНИЮ

В центре внимания участников 
форсайт-сессии «Взгляд 
в будущее» была стратегия 
развития приёмной кампании 
до 2027 года.

Ушёл из жизни Николай Васильевич Камышанченко, доктор 
физико-математических наук, профессор, ректор Белгородского 
государственного педагогического института им. М.С. Ольминского – 
Белгородского государственного университета (1990–2002), 
почётный профессор НИУ «БелГУ», помощник ректора.

Директор института экономики и управления НИУ «БелГУ» профес-
сор  Виктор Захаров удостоен высокой региональной награды.

ОБЩЕСТВЕННОЕ ПРИЗНАНИЕ

Форсайт-сессия была организо-
вана департаментом довузовской 
подготовки и организации приёма 
НИУ «БелГУ» и прошла в проектно- 
образовательном пространстве 
«Проектория». В её работе 
приняли участие представители 
всех институтов университета. 
Проректор по образовательной 
деятельности Алексей Черницов 
выступил с презентацией о гло-
бальных трендах на мировом 
рынке и сформулировал задачи 
для участников сессии. Директор 

департамента довузовской под-
готовки и организации приёма 
Александр Гальцев рассказал 
об особенностях и нововведениях 
приёмной кампании 2025 года, 
с которыми предстоит стол-
кнуться вузу в ближайшее время. 
В рамках обсуждения и мозгово-
го штурма участники проанали-
зировали угрозы и возможности 
привлечения абитуриентов 
в университет, учитывая в том 
числе итоги кампании 2024 года. 
По словам ректора Евгении Кар-

ловской, приоритетная задача – 
сделать НИУ «БелГУ» универси-
тетом первого выбора. 

– В решении этого вопроса 
в первую очередь необходимо 
проработать стратегию выхода 
приёмной кампании университета 
за пределы региона, – подчеркну-
ла Евгения Анатольевна.

Кроме того, важно разработать 
собственную модель присутствия 
в других регионах и странах.

Фото пресс-службы Правительства Белгородской области
С уважением,
Евгения КАРЛОВСКАЯ
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Профориентация

Организаторами форума, про-
шедшего в городе Аддис-Абеба 
на базе Русского дома, стали 
Россотрудничество и Юго-Запад- 
ный государственный универ-
ситет. Форум робототехники 
и инновационных образователь-
ных технологий собрал более 
1200 школьников и студентов 
из разных учебных заведений 
столицы Эфиопии. С привет-
ственным словом к участникам 
мероприятия обратился посол 
России в Эфиопии Евгений Терё- 
хин, обративший внимание 
на значение обмена знаниями 
и технологиями.

Преподаватель Инжиниринго-
вого колледжа НИУ «БелГУ» 
Дмитрий Гончаров выступил 

с лекциями о колёсных роботах 
и планетоходах, которые активно 
используются в современной 
науке. По мнению преподавателя, 
подобные мероприятия дают 
возможность рассказать об уни-
верситете молодёжи из разных 
стран.

– Благодаря таким форумам мы 
можем продемонстрировать, 
чем занимается наш университет, 
привлечь студентов из-за рубежа, 
наладить новые маршруты ака-
демической мобильности. С по-
добными профориентационными 
мероприятиями мы уже побывали 
в Танзании и Узбекистане, плани-
руем и дальше продолжить ра-
боту по данному направлению, – 
рассказал Дмитрий Викторович.

НАШИ В АФРИКЕ Преподаватель Инжинирингового колледжа принял участие  
в Днях робототехники и инновационных образовательных 
 технологий в Эфиопии.

Это интересно

Директор международного 
информационного центра депар-
тамента международного сотруд-
ничества НИУ «БелГУ» Ольга 
Лютова, обращаясь к участникам 
мероприятия «Семейный мир 
народов России и зарубежных 
стран», отметила, что в универси-
тете обучаются граждане почти 
100 стран мира.

– При таком разнообразии языков, 
культур, традиций мы все живём 
в мире и взаимопонимании, по-
тому что есть то, что объединяет 
нас всех, – семья как одна из важ-
нейших ценностей общества, – 
сказала Ольга Валентиновна.

Студенты принесли атрибуты 
свадебного костюма, подгото-
вили презентации и интересные 
истории. В ходе обсуждения 
обучающиеся узнали, какие 

цвета свадебных нарядов пред-
почитают жители Гаити, сколько 
раз за свадьбу переодевается 
узбекская невеста, от чего за-
висит размер выкупа, который 
получает семья невесты в Ан-
голе, почему при каждом шаге 
туркменской невесты раздаётся 
звон... Приглашённым экспертом 
стала выпускница Белгородского 
госуниверситета кандидат фи-
лософских наук Ирина Шведова, 
которая занимается изучением 
символики народного костюма, 
этнокультурной идентичности, 
культурных универсалий в социо-
культурном пространстве. Ирина 
Викторовна рассказала, какие 
одежды были распространены 
на Белгородчине в прошлом, 
чем отличался костюм невесты 
от обыденной одежды, какие 
цвета и почему использовались 
в свадебных нарядах на Руси.

КАЛЕЙДОСКОП КУЛЬТУР
В рамках Всероссийской акции «В самое сердце» студенты 
из России, Азербайджана, Анголы, Сирии и других стран в Центре 
дружбы народов собрались поговорить о свадебных традициях 
о семейном укладе разных народов.

Форум

Традиционно статусный научный 
форум объединил исследовате-
лей как из России, так и из стран 
зарубежья. Свои доклады 
представили не только отече-
ственные и зарубежные учёные, 
но и представители писательско-
го и журналистского сообщества. 
В центре внимания экспертов 
были вопросы, затрагиваю-
щие религиозную философию 
и герменевтическое понимание 
текстов. В завершающий день 
прошёл третий симпозиум, 
посвящённый герменевтике 
детства, образовательным тра-

дициям и эстетико-литературной 
реальности XXI века.  

На Страховских чтениях звучал 
голос молодёжи – состоялся 
методологический семинар мо-
лодых учёных «БелГУ» и Белго-
родской Православной Духовной 
семинарии. Соорганизаторами 
конференции стали Институт Фи-
лософии РАН, Институт Мировой 
Литературы имени А.М. Горького 
РАН, НИУ «ВШЭ», РГПУ имени 
А.И. Герцена и Белгородская 
государственная универсальная 
научная библиотека.

ТРАДИЦИИ НАУКИ НИУ «БелГУ» провёл международную видеоконференцию – 
XIII чтения памяти Н.Н. Страхова «Золотой век» русской философии: 
сфера разговора и виртуальные архивы XIX-XXI вв.

Ирина КОШЕЛЬ, Надежда СУРЖИНА



04 ДАТА

Юбилей

ВАЖНЫЙ ДЕНЬ ДЛЯ ФИЛИАЛА
Почётными гостями праздника 
стали представители органов 
государственной власти, об-
разовательных организаций, 
социальных партнёров филиала 
и, конечно, выпускники разных 
лет и студенты. С двадцатипяти-
летием собравшихся поздравила 
ректор НИУ «БелГУ» доктор 
экономических наук Евгения 
Карловская, которая отметила 
роль Старооскольского филиала 
в развитии образования.

– Старооскольский филиал – это 
форпост гуманитарного обра-
зования на Старооскольской 
территории, это важная, неотде-
лимая часть НИУ «БелГУ». В этот 
радостный день желаю вам 

и всем студентам, как нынеш-
ним, так и будущим, успешной 
реализации своих самых гранди-
озных планов! – сказала Евгения 
Анатольевна. 

Ректор пожелала коллегам 
и впредь демонстрировать 
высочайший профессионализм 
в своём благородном деле 
на благо развития отечественно-
го образования. Она отметила, 
что педагогическое образование, 
реализуемое на базе филиала, 
входит в число приоритетных 
направлений, потому что реги-
ону для решения амбициозных 
задач нужны молодые квали-
фицированные кадры. Евгения 
Карловская вручила награды 

университета за многолетний 
добросовестный труд препода-
вателям и сотрудникам филиала. 
Также ректор поздравила коллег, 
победивших в конкурсе профес-
сионального мастерства по ито-
гам 2023–2024 учебного года, 
и вручила им награды в катего-
рии «Лучший преподаватель» 
в номинациях «Дебют» и «При-
звание», «Лучший онлайн-курс», 
«Лучший куратор студенческой 
группы», «Лучший работник адми- 
нистративно-управленческого 
персонала», «Лучший работник 
учебно-вспомогательного пер-
сонала». Она обратила внимание 
на вклад каждого представителя 
коллектива в укрепление уни-
верситетом своих позиций.

К 25-летию 
Старооскольского 
филиала НИУ «БелГУ» 
приурочили научные, 
спортивные и культурно- 
массовые мероприятия, 
а кульминацией 
празднования  
стало торжественное  
собрание и вручение 
наград.
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СЛОВО НАГРАЖДЁННЫХ

Инновационное направление 
работы Старооскольского фи-
лиала отметила его директор 
профессор, заслуженный учитель 
Российской Федерации Тамара 
Беликова. По словам Тамары 
Павловны, за относительно 
небольшой период СОФ занял 
достойное место в рейтинге выс-
ших учебных заведений региона, 
и этот результат – бесспорная 
заслуга профессорско-препода-
вательского коллектива.

– За эти годы создана уникаль-
ная профессорско-препода-
вательская команда, которая 
каждый день работает во благо 
развития вуза. Наши выпускники 
занимают достойные места в 
бизнесе, на государственной 
службе, в образовательных орга-
низациях. Уверена, что впереди 
у нас ещё много побед и дости-

жений, – поздравила Тамара 
Беликова.

Она поблагодарила руководство 
университета за помощь и под-
держку социальных партнёров, 
от которых также прозвучали 
сердечные поздравления и по-
желания, – за активное участие 
в образовательном процессе, 
ветеранов труда – за то, что они 
заложили прочный фундамент 
для движения вперёд.
Сердечные поздравления из раз-
ных уголков России направили 
выпускники. Это стало своеобраз-
ным символом того, что влияние 
Старооскольского филиала 
простирается далеко за пределы 
Белгородчины. Творческие номера 
в исполнении студентов и препо-
давателей Старооскольского пе-
дагогического колледжа добавили 
палитре торжества ярких красок.

Большая часть его трудовой био- 
графии связана с филиалом: 
в следующем году он отметит 
свой юбилей – 20 лет научно-педа- 
гогической деятельности здесь. Ос- 
новными чертами профессиональ- 
ной деятельности, приобретённы-
ми за годы работы в Староосколь-
ском филиале, Алексей Николае-
вич считает междисциплинарный 
синтез научных интересов, при-
кладной характер методического 
арсенала преподавателя, особое 
внимание к воспитательной компо-
ненте занятий. В активе препода-
вателя – масса наград, в том числе 
Почётная грамота Министерства 
образования РФ, знак отличия 
Золотой крест «Национальное 
Достояние России» и другие. 
Как истинный профессионал Алек-
сей Чумаков уверен, что образова-
тельная система на всех уровнях 
должна формировать личность 
современного человека на основе 
нравственных традиций, без ко-
торых невозможно сохранение 
нашего государства, его культуры 
и истории. Главный совет, который 
Алексей Чумаков даёт молодым 
преподавателям, – правильно 
выстраивать систему приорите-
тов, в которой центральное место 
должны занимать человеческая 
чуткость по отношению к колле-
гам и студентам, академическая 
культура, интеллектуальная осна-
щённость и стремление повышать 
свой профессиональный уровень.

В 1999 году решением  
учёного совета Белгород-
ского госуниверситета было 
принято решение об от-
крытии в Старом Осколе 
филиала. Приказом ректора 
директором была назначена 
Тамара Павловна Беликова, а 
её заместителем по учебной 
работе стала Ирина Ивановна.  
За годы работы Ирина Пала-
шева приобрела компетенции 
управленца – научилась мыс-
лить стратегически, ставить 
цели и работать на перспек-
тиву в команде.

– Важно не стоять на месте, 
совершенствовать свои 
профессиональные навыки. 
Филиал открыл каждому путь 
к новым возможностям, глав-
ное – успеть ими восполь-
зоваться, – отмечает Ирина 
Ивановна.

Мысленно возвращаясь 
в свой первый день в СОФ 
НИУ «БелГУ», Ирина Иванов-
на уверена, что не стала бы 
ничего менять. В юбилейный 
год она желает Староосколь-
скому филиалу процветания, 
достойных выпускников и 
преданных сотрудников. 
Успехов в дальнейшем раз-
витии и приумножения тра-
диций университета, новых 
достижений, мира и добра! 

Кандидат педагогических 
наук, доцент Татьяна  
Сыроватская работает 
здесь с самого основа-
ния. Профессию препо-
давателя она выбрала 
потому, что для неё важ-
но помогать молодёжи 
выбирать свой путь.

– Я люблю науку, мне 
нравится реализовывать 
новые идеи и проекты, 
вести студента по лест-
нице успеха и ощущать 
свою причастность 
к достижениям коллег, – 
рассказала Татьяна 
Александровна.

Коллеги отмечают добро- 
совестный труд и её от- 
ветственное отношение 
к делу, которые стали за-
логом развития как фили-
ала, так и всего универ- 
ситета. По мнению 
Татьяны Сыроватской, 
Старооскольский фили-
ал – это научная школа 
управления инновацион-
ным образовательным 
пространством, это центр 
притяжения талантливой 
молодёжи, и руководит 
здесь один из признанных 
лидеров российского 
образования – Тамара 
Павловна Белкова.

Екатерина Александровна уве-
рена, что за годы работы в СОФе 
она научилась не только рабо-
тать в команде, но и мыслить 
стратегически, как настоящий 
руководитель. А работает она 
здесь с 2007 года. Староосколь- 
ский филиал для неё – это тра-
ектория роста и развития, про-
странство для инновационных 
идей, место реализации самых 
смелых начинаний. Сегодня 
университет динамично разви-
вается. Главный вектор изме-
нений – ориентация на создание 
современного конкурентоспо-
собного научно-образователь-
ного учреждения высшего обра-
зования на основе интеграции 
передовых образовательных 
технологий, академической 
и прикладной науки.
Екатерина Александровна ре-
комендует всем молодым пре-
подавателям ориентироваться 
на развитие человеческого 
и интеллектуального капитала 
и придерживаться модели 
образования в течение всей 
жизни. 

– Желаю Старооскольскому 
филиалу новых успехов и до-
стижений в образовательной 
и научной деятельности. Всем 
студентам и педагогам – креп-
кого здоровья, счастья, мира 
и благополучия, – поздравила 
Екатерина Шамрина.

Материал подготовили Евгений ТОЛМАЧЁВ, Элизабет ЖЕЛЕЗНЯКОВА, Анна АГАРКОВА

Алексей Чумаков, 
доцент кафедры  
менеджмента  

Ирина Палашева, 
заместитель директора 
по учебной работе  

Татьяна Сыроватская, 
заместитель директора 
по науке, инновациям 
и стратегическому развитию

Екатерина Шамрина, 
декан факультета  
экономики и управления



Коллеги работают в рамках про-
екта «Оборудование и микробио-
логические штаммы для кофейной 
промышленности». По словам 
руководителя команды разработ-
чиков, директора Инжиниринго-
вого центра НИУ «БелГУ» Ивана 
Никулина, в результате санкций 
из России ушли иностранные про-
изводители установок по обжарке 
кофе. Сейчас в России работает 
несколько предприятий, которые 
выпускают эти установки. Специа-

листы Белгородского госуниверси-
тета по заказу Торгового дома 
«Знак кофе» модернизировали 
обжарочную линию предприятия, 
создав дожигатель кофейной 
шелухи, и разработали технологию 
постферментации, которая станет 
основоположной при создании 
установки ферментатора. Нова-
торским решением, позволяющим 
оптимизировать технологические 
процессы и повысить качество 
продукции, стала предложенная 

специалистами Инжинирингового 
центра НИУ «БелГУ» технология 
ферментации кофейных зёрен 
с использованием уникальных 
микробиологических штаммов. 
Микробиологи НИУ «БелГУ», 
участвовавшие в проекте, создали 
бактериальные закваски, отвеча-
ющие всем параметрам процесса 
ферментации. В результате прове-
дённых исследовательских работ 
было доказано, что применение 
микробиологических штаммов для 
ферментации зёрен способствует 
улучшению вкусовых характери-
стик кофе. Разработчики отмечают, 
что конечным результатом проекта 
станет повышение рентабельности 
производства путём снижения за-
трат. И, конечно, на рынок попадёт  
высококачественный кофе. Как по-
яснил Иван Никулин, фермы, выра-
щивающие кофе в разных странах, 
получают разный по качеству про-
дукт. Для повышения его конечной 
стоимости необходимо улучшить 

качество, для чего производители 
кофе прибегают к ферментации. 
Особенно в этом преуспели фер-
меры из Южной Америки. Это ска-
зывается на стоимости зелёного 
кофе. Происходит удорожание как 
сырья в виде зелёных зёрен, так 
и конечного продукта в виде обжа-
ренного кофе.

– Технологический процесс, кото-
рый мы предложили, и модерни-
зация оборудования для фермен-
тации кофе позволят использовать 
отечественным производителям 
более дешёвое исходное сырьё 
и доводить его до требуемых ха-
рактеристик. Это приведёт к сни-
жению себестоимости продукции, 
тем самым увеличит прибыль 
предприятия, – прокомментировал 
Иван Сергеевич.

Работы по совершенствованию 
и автоматизации процесса фер-
ментирования продолжаются.

06 НАУКА

Разработка

Стоматология

Лауреаты

Работа выполнялась в рамках вну-
тривузовского конкурса грантов 
по поддержке инновационных 
проектов «УМНИК БелГУ», а на-
учным консультантом выступил 
профессор кафедры общей химии 
института фармации, химии и био-
логии НИУ «БелГУ», кандидат тех-
нических наук Михаил Трубицын. 
Разработка представляет собой 
остеопластический материал, 
который не требует добавления 

рентгеноконтрастных веществ 
и ускоряет процесс костной реге- 
нерации. За основу был взят 
наноструктурный гидроксиапатит, 
метод синтеза которого был ранее 
разработан под руководством 
профессора Михаила Трубицына. 
Как пояснил Михаил Алексан-
дрович, гидроксиапатит близок 
по своему составу к костной ткани  
человека и животных и имеет 
кристаллохимическую формулу. 
Александра Чуева впервые полу- 
чила эффективный остепласти- 
ческий материал на основе строн-
цийзамещённого наноструктур-
ного гидроксиапатита с оптималь-
ным коэффициентом замещения 
кальция стронцием, равным пяти. 
Исследовательница пояснила, 
что благодаря такому соотно-
шению при замещении кальция 
стронцием материал приобретает 
необходимую для этих составов 
рентгеноконтрастность без до-
бавления рентгеноконтрастных 
веществ. 

– Результатом проекта стало 
создание пасты, которая в ходе 
проведённых испытаний показала 
свою эффективность, – рассказа-
ла Александра.

Предложенное в разработке со- 
отношение кальция и стронция 
в стронцийзамещенном нано-
размерном гидроксиапатите 
позволяет получить кристаллы 
гидроксиапатита округлой формы, 
практически однородные по раз-
мерам. Именно объёмно-размер-

ные параметры частиц являются 
ключевым фактором в эффектив-
ности процессов постепенной 
резорбции ортофосфатов кальция 
с вовлечением минеральных ком-
понентов в формирование костной 
ткани. Исследования, успешно 
завершившиеся патентованием 
новой разработки, проведены со- 
вместно с промышленным партнё-
ром НИУ «БелГУ» – Опытно- 
экспериментальным заводом 
«ВлаДмиВа». Со стороны партнёра 
работой руководил технический 
директор «ВлаДмиВы» кандидат 
технических наук Андрей Бузов. 
В результате получены иссле-
довательские образцы пасты. 
Учёным и разработчикам пред-
стоит провести ряд испытаний 
для включения запатентованного 
материала в состав медицинского 
изделия. Обычно этот процесс 
занимает от трёх до пяти лет. 
В будущем разработка способна 
стать частью инновационного 
медицинского изделия.

Этой награды кандидат социоло-
гических наук удостоена за мо-
нографию «Воспроизводство 
культурного капитала институтов 
гражданского общества в регио-
не». Интерес к проблемам реги-
онального развития и культурной 
идентичности дал импульс к со- 
зданию работы, которая могла 
бы соединить теорию с практи-
ческими примерами. По словам 
Натальи Николаевны, нашему 
времени присущи стремитель-

ные изменения. Поэтому многие 
традиционные способы передачи 
культурных ценностей утрачива-
ют свою актуальность. 

– В этом контексте институты 
гражданского общества, обла-
дающие уникальным культур-
ным капиталом, могут сыграть 
ключевую роль в обеспечении 
преемственности и сохранения 
культурной идентичности, – уве-
рена Наталья Пшеничная.

Важным мотивом научного 
творчества Натальи Николаевны 
стало желание изучить феномен 
культурного капитала, который, 
как показывает опыт, не теряет 
своей значимости с течением 
времени. Работа продолжалась 
два года и включала не только 
обзор литературы, исследования 
социума и систематизацию дан-

ных, но и интервью с экспертами. 
Как рассказала Наталья Пшенич-
ная, написание монографии стало 
удачной попыткой изыскания пу-
тей развития институтов граждан-
ского общества как своеобраз-
ного «хранилища» культурного 
капитала, который способствует 
процессам социальной интегра-
ции и укрепления культурной 
идентичности на Белгородчине.

– Монография посвящена зна-
чению культуры для развития 
гражданского общества, роли 
гражданских институтов в её 
развитии, механизмам регули-
рования социально-культурного 
процесса, позволяющим прео-
долеть социальные девиации 
в культурной среде и обеспечить 
продвижение традиционных 
ценностей, – прокомментировала 
Наталья Николаевна.

Лауреатом премии им. Н.Н. Страхова в номинации «Наука» стала 
младший научный сотрудник научно-исследовательской лаборато-
рии развития гражданского общества Наталья Пшеничная. 

ПРЕОДОЛЕВАЯ 
САНКЦИИ

ИННОВАЦИИ 
ДЛЯ БУДУЩЕГО

Учёные НИУ «БелГУ» со-
вместно с индустриальным 
партнёром «ТД «Знак кофе» 
предложили инновационное 
оборудование для кофейной 
промышленности.

Аспирант медицинского инсти-
тута НИУ «БелГУ» направления 
подготовки «Хирургическая 
стоматология», практикующий 
врач-стоматолог Александра 
Чуева разработала остеопла-
стический материал для заме-
щения дефектов костной ткани.

СОХРАНЕНИЕ КУЛЬТУРНОЙ 
ИДЕНТИЧНОСТИ

Марина УСЕНКОВА, Эмилия БОЧАРОВА
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Экология

БОЛЬШЕ 
ЧЕМ ФЕРМА

НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Научный проект карбоновой 
фермы, или участка производства 
«углеродных единиц», разработан 
сотрудниками регионального 
центра мониторинга углеродного 
баланса НИУ «БелГУ». Первые 
16 деревьев на данный момент 
единственной в Белгородской 
области карбоновой фермы пред- 
ставители НИУ «БелГУ» и Лебе-
динского ГОКа высадили в мае. 
Всего же студентам-волонтёрам 
института наук о Земле и сотруд-
никам Белгородского госунивер-
ситета предстоит высадить три 
тысячи саженцев тополя китай-
ского (Симона) на участке пло- 

щадью пять гектаров близ южного 
борта Лебединского карьера. 

Как рассказал директор института 
наук о Земле Игнат Игнатенко, по-
добная экологическая акция – одна 
из многих, в которых принимают 
участие студенты и преподаватели 
ИНоЗ, внося свой вклад в форми-
рование комфортной городской 
среды. По словам доктора геогра-
фических наук, профессора Павла 
Голеусова, тополь Симона выбран 
неслучайно – его листья имеют 
клейкую поверхность, что помо-
гает осаждать городскую пыль, 
которая поднимается в воздух.

– Этот вид деревьев активно 
поглощает углекислый газ, вы-
деляет фитонциды, не образует 
пуха и довольно быстро растёт. 
Научный проект карбоновой 
фермы (участка производства 
«углеродных единиц») разрабо-
тан сотрудниками регионального 
центра мониторинга углеродного 
баланса НИУ «БелГУ», – пояснил 
Павел Вячеславович.

За 15 лет карбоновая ферма про-
изведёт 750 углеродных единиц, 
то есть растения смогут погло-
тить соответствующее количе-
ство углекислого газа. Конечно, 
для полного поглощения выбро-
сов Лебединского ГОКа этого 
пока недостаточно, но предпри-
ятие имеет возможность созда-
ния таких насаждений на сотнях 
гектаров. Решение об этом будет 
принято на основе опыта этой 
небольшой карбоновой фермы. 
Ректор НИУ «БелГУ» Евгения 
Карловская поблагодарила 
руководство Лебединского ГОКа 
за сотрудничество и возмож-
ность воплощать совместные 
научные проекты.

Делегацию, в которую вошли 
руководители институтов 
и структурных подразделений, 
возглавляла ректор НИУ «БелГУ» 
Евгения Карловская. В первый 
день визита состоялось подписа-
ние соглашения о сотрудничестве 
с руководством университета 
Агостиньо Нето, который являет-
ся одним из ведущих вузов Анго-
лы. По словам Евгении Карлов-
ской, цель визита – в укреплении 
международного сотрудничества 
и продвижении русского языка.

– Отдельная задача у нашей де-
легации – продвижение русского 
языка и различных гуманитарных 
инициатив. В рамках налажива-
ния сотрудничества мы открыли 
класс русского языка и презенто-
вали русско-лингала-португаль-
ский тематический разговорник, 

над которым работали наши 
студенты и преподаватели. Уве-
рена, что разговорник поможет 
не только в развитии и укреп- 
лении гуманитарных связей, 
но и в расширении возможностей 
экономического сотрудничества 
между Российской Федерацией 
и Республикой Ангола, – расска-
зала Евгения Анатольевна.

НИУ «БелГУ» с 2005 года при-
нимает на обучение граждан 
Анголы. Сегодня в белгородском 
вузе обучаются 24 студента 
из этой страны, больше поло-
вины из них – будущие врачи. 
На встрече с коллегами из Ан-
голы делегация НИУ «БелГУ» 
презентовала не только уни-
верситет в целом, но и институт 
наук о Земле во главе с Игнатом 
Игнатенко.

Образование

КАЗАХСКОЕ  
ГОСТЕПРИИМСТВО

Вуз-партнёр в рамках программы 
академической мобильности 
посетила заведующая кафедрой 
информационных и робототехни-
ческих систем института инже-
нерных и цифровых технологий 
профессор Ольга Иващук. Она 
встретилась с вице-президентом 
по академической работе Кайыр- 
беком Макуловым, вице-прези-
дентом по исследованиям и раз-
витию Аскаром Сейдалиевым, 
директором Казахстанско- 
Немецкого института устойчивых 
наук Айрихом Максом, дирек-
тором Института устойчивого 
развития аридных территорий 
Евгением Мурвлевым. Коллеги 

достигли договорённости и отра-
ботали рабочие вопросы по фор-
мированию и запуску совместной 
образовательной программы, 
договорились об исследователь-
ской работе и академической 
мобильности научно-преподава-
тельского состава НИУ «БелГУ» 
для проведения занятий на базе 
университетов Казахстана, в том 
числе и в рамках ДПО. В рамках 
своего визита Ольга Иващук 
провела курс лекций для сту-
дентов старших курсов бакалав-
риата и магистратуры, которые 
обучаются по направлениям, 
связанным с IT и педагогической 
информатикой.

НИУ «БелГУ» и Каспийский университет технологий и инжиниринга 
имени Ш. Есенова в 2025 году запустят совместную образовательную 
программу магистратуры по направлению «Информационные 
системы и технологии/Информационные системы».

Представители НИУ «БелГУ» 
приступили к основному этапу 
посадки карбоновой фермы 
на промышленных землях 
Лебединского ГОКа. 

(Продолжение. Начало на 1 полосе)
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Интервью

Акция Конкурс

С НОВЫМ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ!

ПИСЬМА, 
КОТОРЫЕ 
ЖДУТ

– Лиза, привет! С какими пла-
нами ты приступила к новой 
должности?

– Привет! На данный момент 
Студенческое научное общество 
является одним из лучших сту-
денческих органов самоуправле-
ния в нашем университете. Я же 
хочу сделать так, что наше СНО 
станет лучшим в регионе! В своей 
предвыборной презентации я 
определила ряд задач, и мы уже 
приступили к их выполнению. 
У меня есть идея проекта по про-
ведению встреч с учёными, цикла 
научно-популярных лекций, 
направленных на популяризацию 
научной деятельности в мо-
лодёжной среде. Сейчас мы гото-
вимся к его реализации.

– Расскажи, когда ты заинтере-
совалась наукой.

– Мне кажется, она меня привле-
кала всегда. В детстве у меня 
была целая коллекция энцикло-
педий, книг о различных научных 
фактах и достижениях. Обучаясь 
в колледже, я начала участвовать 
в конференциях и писать первые 
исследовательские работы. Уже 

в университете познакомилась 
с работой учёных и начала актив-
но заниматься научно-исследова-
тельской деятельностью.

– С 2023 года ты возглавляешь 
Студенческое научное обще-
ство медицинского института, 
являешься лауреатом и облада-
телем многих наград и премий. 
Расскажи подробнее о своих 
достижениях.

– Студенчество – это то время, 
когда можно себя пробовать 
в различных сферах деятельно-
сти. Я являюсь членом Собрания 
советников ректора IV созыва, 
членом комиссии по контролю 
работоспособности системы 
электронного обучения «Пегас», 
заместителем председателя 
Студенческого совета Медицин-
ского института по направлению 
«Спортивная деятельность», 
экс-руководителем Администра-
тивного отдела Молодёжного 
правительства Белгородской 
области, экс-заместителем пред-
седателя комитета по содействию 
повышению качества образования 
в НИУ «БелГУ». В 2023 году стала 
лауреатом премии В.Ф. Куликов-

ского за достижения в сфере об-
разования, научной деятельности 
и общественной жизни.

– Твоя специальность напрямую 
связана с научной деятельно-
стью. Почему ты выбрала имен-
но медицину?

– Я выбирала между медициной 
и спортом. Но обучаясь в коллед-
же на медицинском отделении, 
я поняла, что это действительно 
моё. С каждым днём всё больше 
убеждаюсь в верности своего ре-
шения и всё больше влюбляюсь 
в свою специальность.

– Твои пожелания единомыш-
ленникам!

– Друзья, хочу сказать, что ак-
тивное студенчество – это круто! 
Поэтому старайтесь прожить 
студенческие годы максимально 
насыщенно: занимайтесь наукой, 
участвуйте в конференциях, 
форумах, конгрессах и вступайте 
в ряды Студенческого научного 
общества НИУ «БелГУ»!

Обучающиеся написали письма, 
в которых – сердечные пожелания 
и слова поддержки защитникам 
Отечества. Студенты уверены, 
что эмоциональная и моральная 
связь с людьми, находящимися 
на передовой, способствует укреп- 
лению единства и взаимопони-
мания в обществе. Организаторы 
акции отметили, что в условиях 
сложных и зачастую напряжён-
ных ситуаций тепло и забота, 
переданные через слова, могут 
значительно поднять дух и напом-
нить бойцам о том, что их служба 
больше, чем просто служба.

В НИУ «БелГУ» выбрали 
председателя Студенческого 
научного общества. Им стала 
студентка медицинского 
института Елизавета Бахмудова. 
Недавно студентка вошла 
в состав Совета обучающихся 
университетов и научных 
организаций при Министерстве 
науки и высшего образования 
Российской Федерации, став 
единственным представителем 
от Белгородской области 
Она рассказала о планах 
в новой должности и о том, 
почему наука для неё больше, 
чем просто увлечение.

Патриотическая акция, 
призванная выразить 
благодарность и моральную 
поддержку участникам 
Специальной военной операции, 
проходит в «Добро.Центре» 
НИУ «БелГУ».

Беседовала Анна АГАРКОВА 

В Уфе назвали имена победителей 
и призёров III Всероссийского кон-
курса «Студент года. Педагоги», 
который собрал 100 студентов 
педагогических специальностей 
из 46 регионов России. Финали-
стов ожидали четыре испытания – 
самопрезентация, презентация 
разработанного на заочном этапе 
школьного мероприятия, реше-
ние профессиональных кейсов 

и проведение открытого урока. 
Студентка факультета физической 
культуры педагогического инсти-
тута Александра Тен подготовила 
олимпийские старты для началь- 
ной школы. По задумке, дети 
не только участвовали в эстафе-
тах, но ещё и отвечали на вопросы 
про олимпийцев Белгородской об-
ласти. По итогам конкурса девуш-
ка выиграла Гран-при спецтрека.

ИЗ УФЫ  
С ПОБЕДОЙ
Студентка НИУ «БелГУ» 
Александра Тен выиграла  
Гран-при всероссийского 
конкурса «Студент года. 
Педагоги».

Фото организаторов конкурса  
«Твой ход»
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Награда

Олимпиада

ГЛАВНАЯ 
СЦЕНА – 
ДЛЯ НИХ

Университет, куда молодые люди 
приходят строить своё будущее, 
предоставляет возможность ка-
ждому раскрыться и с творческой 
стороны. В каждом институте 
прошли свои «Таланты первокурс-
ников». Все лучшие конкурсанты, 
прошедшие отбор, встретились 
на сцене МКЦ. В жюри вошли му-
зыканты, режиссёры, продюсеры 
и другие деятели искусства. Побе-
дителем в номинации «Инструмен-
тальная музыка» стал студентка 
мединститута Арина Толстыка. 
В «Художественном чтении» луч-
шим стал обучающийся института 
наук о Земле Егор Кулинкин. Гран-
при в номинации «Хореография» 
взяла студентка института наук 
и Земле Елизавета Волобуева, а об-
ладателем первого места члены 
жюри признали Валерию Кохан 
из ИИиЦТ. Лучший вокал продемон-
стрировала студентка педагогиче-
ского института Валерия Кидалова. 
Подводя итоги, проректор по вос-
питательной работе и молодёжной 
политике НИУ «БелГУ» Мария 
Чуйкова отметила, что конкурс стал 
не только возможностью для сту-
дентов проявить свои способности, 
но и отличной платформой для зна-
комства и обмена опытом.

На шоу-конкурсе  
«Таланты 
первокурсников–2024», 
который состоялся 
в Молодёжном культурном 
центре университета, 
определили победителей 
в разных номинациях.

Девять обучающихся  
НИУ «БелГУ» удостоены Губер-
наторской стипендии. 

В этом году традиционная сти- 
пендия вручалась 20 обучаю- 
щимся высших и средних профес- 
сиональных учебных заведений 
Белгородской области. Почти 
половина – представители 
НИУ «БелГУ». Обладателями сти-
пендии стали студентка института 
фармации, химии и биологии Ана-
стасия Губернаторова, Елизавета 
Бахмудова, Виктория Татаренко, 
Дарья Фугаревич, Иван Минаков, 
Анастасия Добудько – из меди-
цинского института, студент ин-
ститута экономики и управления 
Вадим Иванов, Виктория Несте-
ренко из юридического института 
и обучающаяся педагогического 
института Анастасия Удовик, 
представившие социально зна-
чимые проекты и успешно защи-

тившие их. Награды студентам, 
благодарности их родителям и на-
ставникам, присутствовавшим 
на церемонии, вручил губернатор 
Белгородской области Вячеслав 
Гладков.

Вячеслав Владимирович отметил, 
что инициативы студентов сдела-
ют Белгородскую область и жизнь 
в ней ещё лучше.

– Ваша невероятная энергия охва-
тывает все направления развития 
региона. Мы стараемся сделать 
всё необходимое для вашего 
успешного развития, и у нас это 
получается, – подчеркнул глава 
региона.

Все стипендиаты являются ярки-
ми представителями в различных 
сферах деятельности: обществен-
ной, научной, экологической, 
волонтёрской и творческой.

Соревнование будущих врачей 
проходило на базе Кубанского 
государственного медицинского 
института. Команда «Хранители 
детства» студентов педиатриче-
ского направления медицинского 
института заняла первое место. 
Коллектив под руководством 
ассистента кафедры педиатрии 
Алины Балакиревой показал вы-
сокие результаты и сплочённую 
работу в трудной борьбе с очень 

серьёзными соперниками. Ре-
зультатом поездки на олимпиаду 
стали дипломы в номинациях 
«Видеовизитка», «Мастер неона-
тологии» и первое место в общем 
зачёте. Как прокомментировала 
Алина Балакирева, олимпиада 
представляла собой проверку 
знаний студентов в самых разных 
направлениях: от знания исто-
рических личностей и основопо-
ложников педиатрии, постановки 
диагноза персонажам картин 
до проверки практических навы- 
ков в современном симуляци-
онном центре – с манекенами, 
актёрами-родителями пациентов 
и экспертами, принимающими 
выполнение задания. 

– Самым сложным лично для меня 
оказалось болеть за своих студен-
тов, не имея возможности им под-
сказать. Но они прекрасно со всем 
справились, – отметила Алина.

Она добавила, что среди зада-
ний была интересная вертушка 
с мастер-классами, где нашим 
студентам предоставили 
возможность попробовать 
себя в отоскопии, эндоскопии 
и УЗИ-диагностике.

На интерактивной выставке 
побывала ректор Белгород-
ского госуниверситета Евгения 
Карловская, которая вместе 
с посетителями «Науки 0+» уви-
дела, что приготовили молодые 
исследователи. Магистрантка 
института фармации, химии и био-
логии НИУ «БелГУ» Анна Чепурина 
продемонстрировала коллекцию 
перспективных микроорганизмов, 
которые изучают молодые учёные 
Биологического учебно-научного 
комплекса. Студенты-биотехноло-
ги Дмитрий Пересыпкин и Мария 
Осадчева провели мастер-класс 
по выделению ДНК из тканей 
растений. А Ангелина Моркель 
и Анастасия Гаркавая представили 
гостям мастер-класс по изго-
товлению аромасаше из цветов 
и трав, произрастающих в Бел-
городской области. Студентка 
института наук о Земле Софья 
Усенко представила мастер-класс 
«Я – почвовед», на котором участ-
ники подготовили образец почвы 
для анализа содержания гумуса 
и погрузились в атмосферу науч-
ных исследований. Проникнуть 
в «Тайны криминалистики» гостям 
мероприятия помогли студенты 
юридического института Артём 
Шаповалов, Анастасия Лисиченко 
и Диана Оксёненко. Они проде-
монстрировали технико-кримина-
листические средства и приборы, 
используемые при проведении 
следственных действий. Студенты 
педагогического института Татья-
на Архипкина, Татьяна Ляпунова, 
Александр Лайко и Екатерина 
Кобзева познакомили участников 
фестиваля с археологическими 
находками, обнаруженными 
на территории региона в по-
следние десятилетия. Выставка 
и мастер-классы, представленные 
НИУ «БелГУ», вызвали большой 
интерес у участников фестиваля, 
а многие школьники заинтересо- 
вались наукой и Белгородским  
госуниверситетом, в котором смо-
гут приблизиться к мечте.

СТИПЕНДИИ – ЛУЧШИМ

ТРИУМФ «ХРАНИТЕЛЕЙ»

ГРАНИ 
ПОЗНАНИЯ
В Старом Осколе прошёл  
XII Областной фестиваль 
«Наука 0+», в котором приняли 
участие студенты НИУ «БелГУ», 
представившие мастер-классы 
на интерактивной выставке 
«Прикоснись к науке».

Конкурс Это интересно

Студенты медицинского 
института НИУ «БелГУ» 
выиграли межвузовскую 
олимпиаду «Мастер Педиатрии» 
и стали лучшими среди 
13 команд из разных регионов 
России.
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– Оксана Валерьевна, как Вы на-
чинали свой профессиональный 
путь?

– В 1996 году я окончила Бел-
городскую технологическую 
академию строительных мате-
риалов (ныне БГТУ им. Шухова) 
по специальности «Экономика 
и управление в строительстве» 
с присвоением квалификации 
«инженер-экономист» и всю свою 
трудовую деятельность посвятила 
высшей школе, пройдя научно- 
педагогический путь от методиста 
до профессора. В нашем универ-
ситете работаю уже 21 год, чему 
несказанно рада и горжусь этим.

– Почему Вы выбрали эту про-
фессию?

– В 90-е годы профессия эконо-
миста была не только модной, 
но и востребованной. В вузы 
на экономические специально-
сти был конкурс пять человек 
на место. Все эти тенденции 
проявились в связи с переходом 
экономики на рыночный путь 
развития. Стали создаваться 
предприятия различных форм 
собственности, их становилось 
всё больше и больше, и каждому 
предприятию требовались специ-
алисты, владеющие знаниями 
учёта, планирования, умеющие 
составлять бизнес-планы и отчё-
ты для налоговых органов. Стре-
мительными темпами стала раз-
виваться финансово-кредитная 
система страны, и в этой области 
требовались специалисты. Поэто-
му передо мной стоял несложный 
выбор – куда пойти учиться. 
И действительно, специальность 
оказалась очень интересной. 
Она даёт возможность оценить 
экономическую ситуацию в стра-
не. Позволяет определить, какие 
факторы влияют на эффектив-
ность экономических процессов, 
насколько сильно могут отразить- 
ся введённые санкционные огра- 
ничения со стороны недружест- 
венных стран на темпах роста 
экономики нашей страны. 

– Вы известный экономист, пре-
подаватель. В чём Ваш личный 

секрет успеха в профессиональ-
ной деятельности? 

– Прежде всего, нужно любить 
свою работу. Мне нравится пере-
давать свои знания молодому по-
колению, помогать проводить им 
научные исследования, по неко-
торым вопросам я учусь вместе 
с ними. Хотя сейчас молодёжь 
быстро ориентируется в огром-
ном потоке информации, но ей 
всё равно нужна наставническая 
поддержка, которая позволяет 
делать правильные выводы 
и проходить путь обучения более 
легко и интересно. Весь прогресс 
человечества происходит лишь 
только потому, что последующее 
поколение превосходит в знаниях 
предшествующее. Но эти знания 
базируются как раз на знаниях 
предыдущего поколения. Я ис-
пытываю удовлетворение и удо-
вольствие, когда мои ученики 
становятся ведущими специали-
стами, профессионалами в своей 
области, достигают высоких ре-
зультатов в бизнесе, становятся 
руководителями среднего и выс-
шего звена.  Поэтому девиз моей 
профессиональной деятельности 
соответствует народной мудро-
сти: «Хорош тот учитель, ученик 
которого стал выше его». 

– Как изменилась экономика за 
последнее время, и чем ответила 
на эти изменения высшая школа, 
в частности, наш вуз? 

– Мы видим, как меняется мир, 
как меняется геополитическая 
обстановка, как происходят про- 
цессы глобализации в экономи-
ческом мире. Все эти вызовы 
сформировали новые требова-
ния к профессии экономиста. 
Он должен уметь прогнозиро-
вать, т. е. обладать логическим 
мышлением и предугадывать 
экономическую конъюнктуру. 
Мы стараемся готовить в нашем 
вузе именно таких  специалистов. 
Любое прогнозирование строится 
на основе данных, работе с циф-
рами, формулами и использова-
нии разного рода соотношений 
и пропорций, именно поэтому 
в учебных планах экономических 

направлений подготовки особое 
место выделено математике, 
статистике, информатике. 

– Поделитесь, пожалуйста, пла-
нами на будущее.

– В следующем учебном году мы 
запускаем проект по реализации 
образовательной программы 
с двумя квалификациями: бака-
лавр экономики и прикладной 
информатики. Выпускники данной 
программы будут обладать 
не только экономическими 
компетенциями, но и основами 
программирования. Экономист 
должен уметь читать бухгалтер-
скую информацию, анализиро-
вать её и составлять прогнозы 
по полученным бухгалтерским 
данным, уметь ответить на вопрос 
«Сколько денег требуется на 
запуск проекта и в какие сроки 
он окупится?», документировать 
и подтверждать свои прогнозы 
цифрами, поэтому в нашем вузе 
реализуется программа «Учёт 
и управление финансами», 
которая объединила в себе два 
направления: бухгалтерский учёт 
и финансы. Она позволяет выпуск-
нику обладать более широкими 
экономическими компетенциями. 

– По Вашему мнению, почему 
важно разбираться в экономике 
даже непрофессионалу? 

– Экономика дословно перево-
дится с др.-греч. οἶκος «дом, 
хозяйство» + νόμος «правило, 
закон», иными словами, эконо-
мика – это ведение домашнего 
хозяйства в соответствии с пра-
вилами.  Любая деятельность 
человека, так или иначе, связана 
с экономикой, будь то наука, про-
изводство, продажа, распределе-
ние, потребление товаров и услуг. 
Законам экономики подчиняется 
бизнес, государство, общество. 
Безусловно, каждому человеку, 
живущему в социуме, необходи-
мо владеть знаниями экономики. 
Например, предпринимателю 
эти знания позволяют увеличить 
прибыль и ответить на вопрос, 
за счёт чего можно снизить из-
держки, а любому гражданину, 

не связанному с предпринима-
тельством, ответить на вопрос, 
как сэкономить или приумножить 
свой личный капитал. 

– Оксана Валерьевна, как счита-
ете, экономические специально-
сти уже долгое время остаются 
востребованными? 

– Позволю себе согласиться с мне- 
нием ректора РЭУ им. Г.В. Плеха-
нова Иваном Лобановым и про- 
цитировать его: «Профессия 
экономиста останется вне вре-
мени и всегда будет в тренде». 
Конечно, сама экономика как на-
ука претерпевает некоторые 
изменения, связанные с разви-
тием технического прогресса, 
переходом на новые цифровые 
технологии финансовой системы, 
поэтому и экономические специ-
альности постоянно будут нахо-
диться в турбулентном состоянии 
и подвергаться перманентным 
изменениям. Но сама экономика 
существует благодаря деятель-
ности человека, поэтому она была 
и будет существовать, пока будет 
жить человечество. Требования 
к специалистам в сфере экономи-
ки, безусловно, будут выше, но за-
менить их интеллектуальными 
автоматизированными системами 
не удастся. Каждое управленче-
ское, финансово-экономическое 
решение – это творческий про-
цесс, на который пока не способ-
ны железные машины со своим 
искусственным интеллектом.

– Расскажите о сотрудничестве 
НИУ «БелГУ» с индустриальными 
партнёрами в сфере экономики.
 
– Кафедра имеет достаточно 
широкий круг партнёров в своей 
образовательной деятельности. 
Перечислить всех и описать 
с ними наше взаимодействие 
в одном интервью не получится. 
Скажу лишь, что практически 
все учреждения финансово-кре-
дитной сферы региональной 
экономики от федеральных служб 
до консалтинговых агентств 
нуждаются в наших выпускниках. 
Посредством их запроса мы по-
нимаем, какими компетенциями 
должен обладать наш выпускник 
и в каком направлении нам надо 
развиваться. Исходя из этого, мы 
формируем наш учебный процесс, 
ориентируемся на тематику кур-
совых и выпускных квалификаци-
онных работ, проводим научные 
исследования. В рамках взаимо-
действия с индустриальными пар-
тнёрами университет проводит 
ежегодную международную науч-
но-практическую конференцию, 
которая в этом году прошла уже 
12 раз, с каждым годом расширяя 
географию участников и привле-
кая их к совместному проведению 
научных исследований. 

Надеюсь, что наше взаимодей-
ствие с индустриальными парт- 
нёрами и дальше будет столь же 
продуктивным и эффективным.

Интервью

Элизабет ЖЕЛЕЗНЯКОВА

ЭКОНОМИКА – 
ДЕЛО ТОНКОЕ
11 ноября в России отмечается День экономиста – 
профессиональный праздник сотрудников, 
чья работа связана с экономической деятельностью. 
Подробности этой профессии раскрыла заведующая 
кафедрой инновационной экономики и финансов 
НИУ «БелГУ» доктор экономических наук, профессор 
Оксана Ваганова.
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– Светлана, были ли в Вашей  
семье учителя и почему Вы  
решили стать учителем?

– В детстве я мечтала стать про-
давцом в кондитерском магазине. 
Это, наверное, одно из самых 
запоминающихся мечтаний дет-
ства. Но мне нравилось воспиты-
вать младших братьев и сес- 
тёр, помогать им, наставлять. 
И, наверное, мама и бабушка за-
метили моё горячее участие в их 
жизни и решили, что я должна 
стать учителем. После школы 
я поступила в Старооскольский 
педагогический колледж и как 
раз во время учёбы поняла, что 
это – моё. В нашей семье учите-
лей не было. У моей дочери есть 
способности, чтобы состояться 
в этой профессии, но она выбрала 
журналистику.

– Для меня первый учитель –  
это человек, способный пред- 
определить дальнейший путь  
совсем ещё юного человека,  
Вы согласны с этим?

– Согласна полностью. Чувствую 
свою особую миссию, причаст-
ность к судьбе детей, своих 
учеников, которые являются 
будущим России. И от того, что 
закладывается в начальной 
школе, зависит путь ребёнка, 
гражданина своей страны. Когда 
я только начинала и работала 

в одной средней школе нашей 
области, произошёл любопыт-
ный случай. В моём классе был 
мальчик. Из приезжих. Как-то 
так получилось, что одноклас- 
сники его не признавали. Однаж-
ды он принёс печенье, которое 
испекла его мама, и украдкой 
передал мне. Многие дети что-
то приносили учителю, а потом 
сами же съедали на продлёнке. 
Но этот мальчик… Это было 
очень трогательно, я сказала, 
что это печенье очень вкусное 
и что хочу научиться печь так же, 
как это делает его мама. Реакция 
некоторых учеников была неод-
нозначной, мол, а что вы, Свет-
лана Владимировна, взяли его 
печенье?! Этот мальчик учился 
плохо и как-то раз написал очень 
трогательное, душевное сочине-
ние. Но со множеством ошибок. 
Конечно, на пять его сочинение 
не тянуло, но я поставила ему 
отличную оценку. Вы знаете, 
и после этого он поверил в себя! 
Позже мы с ним встретились, 
когда он уже сдавал единый 
госэкзамен. Мой ученик спустя 
годы с теплотой вспоминал 
о том, как я помогла ему пове-
рить в себя. Сейчас он успешный 
предприниматель.

– Что из участия в конкурсе 
«Учитель года» стало для Вас 
наиболее запоминающимся? 
Насколько это ценный опыт?

– Это был незабываемый опыт. 
Я являюсь руководителем муни- 
ципального методического объ-
единения учителей начальных 
классов. И многое постараюсь 
применить в своей дальнейшей 
деятельности. Отмечу ощущение 
того, что все мы, участники кон-
курса, – первые учителя, учителя 
старшеклассников, директора 
школ – делаем одно большое 
дело. Несмотря на то что у меня 
уже был опыт всероссийского 
участия, непросто побороть 
волнение. Но когда ты попадаешь 
в десятку, проходишь в финал, 
становишься победителем – это 
вызывает удовлетворение от 
проделанной работы, от прео-
доления себя. И, конечно, как не 
сказать о радости общения, ведь 
все участники конкурса – настоя-
щие профессионалы.

– Каким, на Ваш взгляд, должен 
быть современный учитель?

– Я убеждена в том, что во все 
времена учитель должен быть 
ищущим, активным, постоянно 
совершенствоваться, каким бы 
профессионалом ты себя ни счи-
тал, сколько бы ты лет ни отрабо-
тал, нужно идти в ногу со време-
нем, но и не забывать о ставшем 
классикой. Важно уметь найти 
баланс между старым и новым, 
не изменять самому себе, быть 
честным по отношению к детям, 
родителям, потому что они нам 
доверяют самое ценное. Когда 
ребёнок и родитель понимают, 
что ты действуешь во благо, тут 
не может быть обид, даже если 
что-то не получается. И когда 
у нас получается стать лучше, 
чем вчера, это, наверное, самый 
главный результат.

– С какими проблемами сталки-
вается учитель?

– Главная проблема – это нехватка 
времени. Хочется много интерес-
ного, нового, яркого привнести 
в свою работу, выходить за преде-
лы уроков – больше участвовать 
в конкурсах и других меропри-
ятиях. Не только в масштабе 
школы. Мы общаемся с другими 
регионами, проводим телемосты 
для обмена опытом.  Ученики 
пишут сверстникам из других 
регионов письма на бумаге, мы 
отсылаем друг другу книги, знако-
мимся с традициями других наро-
дов. Да, мы разные, но мы едины 
и у нас одно общее дело.

– Если вернуться в те времена, 
когда вы ещё только начинали 
путь в профессии, что сказали 
бы себе, как напутствовали?

– Ничего не бойся, верь в свои 
силы, и всё у тебя получится, 
не стесняйся обращаться к стар-
шим коллегам, прислушивайся 
к их мнению. У некоторых моло-
дых учителей есть некая уверен-
ность, что они всё знают, что их 
опыт самый передовой, а те, кто 
старше, в своём понимании ра-
боты застряли в прошлом. Нужно 
не отрицать опыт прошлого, а най-
ти баланс между новым и старым, 
и тогда будет результат.

– Какова роль Белгородского 
госуниверситета в Вашей жизни?

– Если говорить об учёбе в БелГУ, 
то это было время открытия себя 
заново. На момент обучения 
я уже работала учителем, окон-
чив колледж, но преподаватели 
давали совершенно новые зна-
ния. Это было время возросшего 
интереса к своей профессии, по-
тому что даже теория восприни-
малась по-другому, как то, чему 
придаёшь большую ценность, 
чем когда ты был совсем молод.

СУДЬБА  
И ПРИЗВАНИЕ
Выпускница Белгородского госуниверситета, 
педагог начальных классов Светлана Редченко, 
ставшая победительницей Всероссийского 
профессионального конкурса «Первый учитель», 
уверена, что от её профессии зависит будущее 
страны. 

Выпускники

Беседовал Евгений ТОЛМАЧЁВФото из личного архива Светланы РЕДЧЕНКО
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Библиовести

Силовые виды

Армспорт

Основу выставки составили изда-
ния из фонда Научной библио- 
теки. Книга «День народного 
единства: биография праздника» 
(2009) посвящена драматичным 
событиям российской истории 
XVII века – Смутному времени. 
На основе широкого круга источ- 
ников и литературы авторы де-
тально исследуют, как в борьбе 
за независимость Русского госу- 
дарства зарождалось общенацио-
нальное общественное движение. 
В центре внимания исторических 
очерков – деятельность Второго 
ополчения и судьба его руководи-
телей К. Минина и Д. Пожарского. 
Материалы, представленные 
в книге «Памятники Смутного вре-
мени. Тушинский вор: личность, 
окружение, время: документы 
и материалы» (2001), повествуют 
о событиях 1607–1610 годов, 
кульминационном моменте Сму-

ты – первой «гражданской» войне 
в России. В центре внимания – по-
явление Лжедмитрия II, образова-
ние и распад его лагеря, а также 
вооружённые столкновения, 
в которые оказались втянутыми 
представители нескольких стран 
Европы – поляки, шведы, немцы... 
Доктору исторических наук 
Р.Г. Скрынникову принадлежит 
ряд книг, в которых речь идёт 
о переломном периоде русской 
истории. В центре повествования 
монографии «Россия накануне 
«смутного времени» (1981) – 
противоречивая фигура Бориса 
Годунова, с именем которого свя-
заны социальные нововведения 
тех лет. Особое внимание уделено 
земским соборам и становлению 
элементов сословного представи-
тельства в России.

Восхождение на престол пред-
ставителя новой династии Ро-
мановых – Михаила Фёдоровича 
отражено в книге Д.И. Иловай-
ского «Новая династия» (2003). 
Пробудившееся национальное 

достоинство и вера в своё ве-
ликое предназначение спасли 
Россию. Смута в итоге не измени-
ла державного хода российской 
истории, а лишь временно нару-
шила его. Но она стоила великих 
жертв, послужила и служит 
трагическим назидательным 
уроком всем поколениям. Россия 
после Смуты – главная тема 
книги В.Н. Козлякова «Михаил 
Фёдорович» (2004). Царь Михаил 
Фёдорович, основатель династии 
Романовых, правившей Росси-
ей более трёхсот лет, взошёл 
на престол пятнадцатилетним 
отроком. В годы его правления 
Россия сумела сделать значи-
тельный шаг вперёд в своем раз-
витии. Книга выпущена в серии 
«Жизнь замечательных людей».

Приглашаем преподавателей, 
студентов и сотрудников по-
сетить книжную экспозицию 
«Славься Русь – Отчизну про-
славляя», которая будет рабо-
тать до конца ноября в Центре 
гражданско-патриотического 
воспитания обучающихся  
(ул. Победы, 85, корп. 15, к. 2-22). 

По итогам турнира «Атланты Се-
верной Пальмиры», проходившего 
с Санкт Петербурге, магистрант 
института инженерных и цифро-
вых технологий Кирилл Шевель 

поднялся на высшую ступень 
пьедестала почёта в весовой 
категории до 60 кг, а обучающиеся 
факультета физической культуры 
педагогического института Иван 
Дерзновенко и Мурад Мурадов 
победили в весовых категориях 
90 и 100 кг. Серебро забрал ма-
гистрант факультета физической 
культуры педагогического инсти-
тута Даниил Брусенский в весовой 
категории до 70 кг. В общекоманд- 
ном зачёте сборная команда 
Белгородского госуниверситета 
заняла итоговое второе место.

Тренируют спортсменов Игорь 
Никулин и Михаил Филатов.

Обучающийся факультета физи-
ческой культуры педагогического 
института Дмитрий Самойлов 
первенствовал на международ-
ном конкурсе Wetland Power King 
2024 Chongqing Liangping Station, 
прошедшем в Спортивном парке 
Лянпин Чунцина (Китай). По итогам 
соревнований Дмитрий одержал 
уверенную победу над силачами 
из Китая, завоевав кубок турнира.

«СЛАВЬСЯ РУСЬ – ОТЧИЗНУ ПРОСЛАВЛЯЯ»

ВПЕРЁД, К ПОБЕДЕ!

КУБОК СИЛЬНЕЙШЕГО

Научная библиотека имени 
Н.Н. Страхова подготовила 
экспозицию ко Дню народного 
единства. 

Студенты НИУ «БелГУ» отличи-
лись на всероссийском студен-
ческом турнире по армрест- 
лингу, в котором участвовали 
255 спортсменов из 63 образо-
вательных организаций России.

Студент Белгородского 
госуниверситета победил 
в соревнованиях по силовому 
экстриму, в которых принимали 
участие сильнейшие 
стронгмены планеты.
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В конкурсе приняли участие 
поэты, прозаики, журналисты 
и музыканты со всех уголков 
России – от Калининграда 
до Дальнего Востока, а также 
из 15 стран мира: Австралии,  
Беларуси, Франции, США... 
Евгений Толмачёв представил 
на конкурс рассказ «Размыш-
ления о вечном». По словам 
Евгения, специально к конкурсу 
рассказ был доработан.

– Меня не оставляла мысль, что, 
несмотря на целостность рас-
сказа, в нём чего-то не хватало. 
Оказывается – музыки. Я наме-
ренно ввёл этот мотив в текст, 
который «зазвучал» по-новому, – 
рассказал автор.

В жюри вошли известные 
русские писатели. Например, 
экспертами в номинации 
«Проза» стали Елена Крюкова 
и Игорь Корниенко, произведе-
ния и книги которых выходили 
на страницах самых знаменитых 
изданий, в самых больших 
издательствах. Председателем 
жюри была писатель, журналист 
Дарья Симонова. В электронной 
антологии представлено более 
двухсот публикаций поэтических 
подборок, рассказов, очерков 
и эссе. 

РАССКАЗ 
НА СЕРЕБРО

Выпускающий редактор 
газеты «Вести БелГУ» 
Евгений Толмачёв 
занял второе место 
на III Международном 
литературном конкурсе 
«Есть только музыка 
одна» памяти Дмитрия 
Симонова, в котором 
участвовали 173 автора.

Конкурс


